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Accapu di a reddazzione

Muru 
 

Frà e cummemurazioni di a settimana scorsa, di sicuru 
quella di a tremenda tumbera di a grande guerra di u 
14. 10 millioni di morti. Senza cuntà i millioni di strup-

piati, di feriti, di famiglie addulurite, di vite arruinate… in 
Francia sò morti l’ùltimi piluti ma u ricordu ci hè sempre, ancu 
sè i documentarii anu invechjati, e stampe si scancèllenu è 
e nove generazioni anu persu i babboni per cuntalli tamanta 
disgrazia umana. In Corsica a ferita hè sempre aperta di 
tanti babbi, zìi, figlioli morti in guerra. Oghje u guvernu 
cerca à spenghje l’ùltima memoria di e cummemurazioni 
cacciendu ssu ghjornu di riposu per dà un pocu di soldu à 
u so bugettu in desequillìbriu. U ricordu pocu à pocu si 
sguasserà cum’è sse vechje fottò… 
Ma ci hè stata dinù un antra cummemurazione, di menu 
ammentata, eppuru ! U 9 di nuvembre hè un ghjornu fes-
tivu ellu, quandu in u 1989 i Berlinesi anu smuntatu u muru 
chì spiccava l’Allemagna di l’Ueste à quella di l’Este dapoi 
u 1961. Era frà l’ùltime vistiche di un antra guerra tremenda, 
a seconda, cù l’atrocità di u nazìsimu d’una parte, è l’atro-
cità di u cumunìsimu dopu, pò di a guerra fredda trà l’uni 
è l’altri ch’hà impeditu l’Allemani di l’Este à fughje à l’Ueste… 
A caduta di u muru di Berlinu hè a sèguita di quella di e 
repùbliche soviètiche è di a fine di a guerra fredda trà 
l’Ueste è l’Este di u mondu. Una rivuluzione pacìfica ghjunta 
da un antra pulìtica iniziata da Gorbatchev chì cerca à àpresi 
prugressivamente à l’Occidente per vìa di a crisa ecunòmica 
chì u mena. A verità hè ch’ellu ùn ghjunghje più à ritene i 
pòpuli in brama di libertà. A Pologna, l’Ungrìa, dinù l’Ucràinia, 
i stati di Iugoslavìa, ecc… si stàccanu pocu à pocu. In 
Allemagna di l’Este a cuntestazione hè di più in più forte, 
cù manifestazioni da tutte e mamme. A mundialisazione 
hà guadantu, l’infurmazioni fìltranu d’un mondu chì cambia, 
i spurtivi o l’artisiti chì fàcenu u passu è vene per vìa di 
cumpetizioni o cuncerti ne testimògnanu, u pòpulu face a 
so rivuluzione, ùn stà più à sente i guverni chì pruvàvanu 
sin’à avà à mantèneli sott’à cuntrollu… Hè u tempu di a  
perestroïka, vale à dì u mondu à rifà, u paese da ricustruisce… 
e riforme ecunòmiche, tecnulògiche, suciale è ancu demu-
cràtiche si seguìtanu, vòltanu ancu mondu prigiuneri di i 
goulags ! A libertà d’infurmazione è di spressione (a glasnost) 
s’impone pianu pianu anch’ella cù l’accidente di Cernobile 
induve u secretu hà fattu tantu è tantu disguastu… Ma sò 
evuluzioni longhe, aspre è impastughjate à mezu à resistenze 
pisìe d’un bloccu cumunista ch’ùn vole evuluà da troppu 
gruppi d’interessi è currotti à l’internu, è un mondu ciam-
buttatu à l’infora trà a guerra d’Afaganistanu, a crisa di l’eu-
romissili, a corsa à u nucleariu, a cunquista spaziale, e sfide 
senza fine trà americani è rùssii… a guerra fredda face a 
resistenza ancu avà. 
Stu 9 di nuvembre dunque, in un slanciu di gioia scema, i 
Berlinesi di l’Este è di l’Ueste vanu à strughje u muru di a ver-
gogna chì spiccava u paese è famiglie sane. Onore hè resu 
à i 140 morti ch’anu vulsutu francalu. Hè festa quella notte, 
abbracciate è allegrìa, sò strutti in i ghjorni dopu i 155 
chilòmetri è i 302 miradori. Mumenti beati ! 
Eppuru… sò sempre decine di paesi in u mondu, in Corea, 
in Cisjordanìa, in Palestina, in Amèrica à a fruntiera di u 
Messicu… induve muri spìccanu sempre l’omi… n 
Fabiana Giovannini.

ARRITTI hà un pocu parlatu a 
settimana scorsa di l’associu 
Les Uns Visibles, ind’è u so 

conturesu di u cullochiu di a 
Cuurdinazione di lotta contr’à e 
sclusioni (CLE) chì s’hè tenutu in 
Aiacciu u 28 d’ottobre scorsu. 
 
L’associu hè statu creatu u 30 
di nuvembre di u 2015 in Aiacciu 
da Florence Vandendriessche è 
Jean-Michel Tatin, addittologu, 
raghjunti da uni pochi di benevu-
lenti in u circondu aiaccinu. 
Travàglianu tutta l’annata à porghje 
aiutu à ss’omi è sse donne di u 
carrughju ch’ùn si vèdenu micca… 
L’associu s’hè impegnatu assai 
durante a crisa sanitaria di u Covid, 
ch’hè stata ancu di più gattiva pè a 
pòvera ghjente. In una sucietà di 
strazii è malanni, pesa a sulitùtine 
è cù ella si cerca à fughje cù droga, 
alcolu, sigaretta, medicamenti... « Ci 
tocca à piglià a misura di u pru-
blema di l’addizzione chì ci porta 
ver di una generazione sacrificata 
sè ùn femu nunda » dice Jean-
Michel Tatin. « L’addizzioni sò una 
fallata versu l’infernu : pèrdita d’un 
impiecu, misèria, cunflittu familiale, 
precarità, sclusione, a nostra bella 
ìsula hè in traccia di sfundassi in 
ssu cìculu infernale. Chì femu ? 
Nunda. Solu qualchi associu s’in-
terèssanu à stu prublema chì cresce 
frà i giòvani, è micca solu i giòvani » 
s’addispera l’associu… 
 
Les Uns Visibles cùranu dunque 
e personi e più dèbbule.  
Travàglianu cù un retale d’attore 
di terrenu di a lotta contr’à a pre-
carità in Corsica. Per vìa di cunsiglii, 
urientazione, cuntatti telefònichi, 
s’impègnanu à u cutidianu, ponu 
avè dinù intervenzioni d’urgenza 
nant’à u terrenu. Fàcenu giri per 

truvà a ghjente in carrughju, dalli un 
caffè o una suppa calda, circà u 
cuntattu, da ch’elle accèttinu di 
curassi, omancu d’andà in un 
alloghju d’urgenza, quand’ellu ci 
n’hè. Perchè a Corsica manca d’al-
loghju d’urgenza disgraziosamente. 
« Fora di tutta appartenanza pulì-
tica o religiosa, purghjimu a manu 
à e personi senza tettu, senza indi-
rizzu, à e vìttime di sclusione. Demu 
aiutu, cunsigliu à e famiglie chì e 
sustènenu. Sensibilizemu è accum-
pagnemu e personi chì sòffrenu 
d’addizzione. Cuntattemu in situa-
zione d’urgenza e strutture medi-
cale, suciale, di ghjustizia è pulìtica, 
da ch’elle mèttinu in ballu l’azzioni 
necessarie. Partecipemu à incura-
gisce l’azzioni sulidarie è citatine. » 
Eccu cum’ellu si prisenta l’associu. 
Les Uns Visibles partecipeghja tutti 
l’anni à u cullochiu di lotta contr’à 
a puvertà, urganizatu da a CLE. 
Tene dinù gruppi di parulla pè a 
ghjente chì lotta contr’à l’addiz-
zioni, alcolu, sigaretta, droga. 
S’adunisce tutti i luni à 4 ore dopu 
meziornu à a Maison des Quartiers 
di e Canne in Aiacciu, « tuttu prin-
cipia cù una tazza di caffè per 
accumpagnà è aiutà quella o quellu 
chì ne hà bisognu » testimogna l’as-
sociu. 
 
« A puvertà cunduce à a precarità è 
a sclusione, a pèrdita di riferimentu, 
infine u carrughju è l’addizzioni. Per 
cunduce a persona à curassi, ci vole 
a pazienza, u tempu, ci vole à creà 
lea è sopratuttu ùn cappià nunda… 
s’ellu ùn hè oghje, serà dumane un 
ghjornu più bellu, cuntinuate à impe-
gnavi, senza ghjudicà, cù solu un 
pocu d’amore di l’altru… » cusì 
chjama Jean-Michel Tatin à aiutà 
quelli ch’ùn si vèdenu. n

L’associ danu forza  
à e nostre lotte

L’associ fàcenu cresce e nostre lotte. Eccu a sèguita  
di a nostra rubrica per salutà u so impegnu. Sta settimana,  

parlemu di l’associu Les Uns Visibles.

Infurmazioni : unsvisibles@gmail.com - 07 86 53 27 88 
Facebook : lesunsvisibles - Helloasso : association les uns visibles

Les Uns Visibles
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« Imprévisible » est le 
terme qui revient le plus 
souvent dans les médias 
à propos de celui qui 
redevient le Président 
des Etats-Unis quatre 
ans après avoir suscité 
l’épisode 
invraisemblable et 
meurtrier de l’assaut 
donné par la foule de 
ses partisans sur le 
Capitole où allait être 
proclamée la victoire de 
son adversaire. 
L’ampleur de la victoire 
électorale du candidat 
Trump aux États-Unis 
annonce une ère 
nouvelle qui provoquera 
des effets dans le 
monde entier.

Cap’artìculu
Par François Alfonsi 

Les USA sous l’emprise  
de Donald Trump 

La victoire de Donald Trump est d’abord 
le résultat de la faiblesse de la candi-
dature qui lui était opposée. La recon-

duction du Président sortant Joe Biden a été 
le plan de départ des démocrates, malgré 
ses difficultés de santé de plus en plus évi-
dentes et son âge avancé. De ce fait Kamala 
Harris a été avant tout une « roue de 
secours ».  Dans le temps court de la cam-
pagne qu’il lui restait à mener, elle n’a pas 
trouvé les ressources suffisantes, person-
nelles et politiques, pour compenser cette 
situation dévalorisante pour sa candidature. 
Aurait-elle été transcendante, elle ne pou-
vait probablement pas y parvenir. 
Car la victoire de Trump va bien au-delà de 
l’effacement de sa rivale démocrate. Il a non 
seulement gagné une large majorité des 
délégués à la Convention qui en janvier pro-
chain va l’introniser président des USA, mais 
il a aussi remporté, contrairement à 2016, 
une victoire en nombre de voix, et gagné la 
totalité des États où le score était au départ 
indécis. Il l’emporte aussi au Sénat, et à la 
Chambre des Représentants, éliminant l’obs-
tacle de contre-pouvoirs aptes à contester 
ses choix politiques. La déroute démocrate 
est totale, et la victoire de Trump impres-
sionnante. Il va pouvoir régner sans par-
tage. 
Que fera-t-il de ce pouvoir absolu ? En 
Ukraine, en Palestine, à Taiwan, et en Europe 
aussi, l’inquiétude domine. Les experts scien-
tifiques savent aussi, alors que les effets 
s’amplifient chaque année du réchauffement 
climatique, qu’il va falloir faire face au néga-
tionnisme de la plus grande puissance éco-
nomique mondiale qui va probablement, et 
pour de bon cette fois, se retirer des accords 
de Paris sur le climat. 
Lors de son premier mandat, Donald Trump 
avait montré sa volonté de chambouler la 
carte du monde au détriment des forces 
démocratiques. Tous les régimes réaction-

naires se félicitent de son élection, d’Erdogan 
en Turquie à Netanyahu en Israël, de Milei 
en Argentine à Orban en Hongrie. En Europe, 
les populismes, à l’influence croissante dans 
tous les pays, vont s’en trouver renforcés, à 
commencer par la France où la rhétorique 
anti-migrants de Trump fait écho aux scores 
du Rassemblement National. 
Le choc est d’autant plus grand que le per-
sonnage de Donald Trump est volontiers 
excessif et même irrespectueux. Les extra-
vagances de sa campagne rappellent celles 
de Javier Milei en Argentine brandissant une 
tronçonneuse en guise de message poli-
tique. Ce qui interpelle le plus, c’est que ce 
degré zéro de la politique rassemble désor-
mais une majorité de suffrages dans de si 
nombreux pays. Trump a surfé sur cet air 
du temps. Le populisme a désormais une 
voie royale devant lui, et le monde pourrait 
en souffrir beaucoup. 
L’autre symbole frappant de cette élection 
est le basculement vers l’extrême droite de 
tout un pan du monde économique. Elon 
Musk en a été le symbole le plus fort qui a 
été jusqu’à chauffer les foules durant les 
meetings de Trump, mais le PDG d’Amazon 
n’a pas été en reste qui, en imposant au 
Washington Post de refuser, pour la pre-
mière fois de son histoire, son soutien aux 
démocrates, a largement contribué à décré-
dibiliser Kamala Harris.  
L’investissement dans les médias d’une partie 
de la grande finance au profit des politiques 
les plus réactionnaires n’est pas seulement 
une réalité outre-Atlantique. L’empire de 
presse de Vincent Bolloré en France pro-
cède de la même volonté, avec une effica-
cité inquiétante. 
La résilience des sociétés démocratiques 
suffira-t-elle à limiter l’impact des dérives 
potentielles qui sont à venir ? Rien n’est 
moins sûr. n
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SaluteSalute

Prévention des maladies cardiaques 

La Corse à l’avant-garde 
 
L’Associu per l’Operate di e Squadre di a Salute, fédération corse pour la coordination et l’innovation en santé, regroupe les 
maisons de santé corses. Elle est présidée par le Dr François Agostini, et elle a déjà à son actif la dynamique de création des 
maisons de santé pluriprofessionnelles dans l’île. La première a été créée à Calinzana il y a dix ans. Elles sont 15 désormais, 
et 25 autres sont en formation pour un maillage efficace de tout le territoire corse, notamment dans le rural. 
La fédération est aussi à l’origine, avec le centre hospitalier de Bastia, d’une expérience, EvaCorse, initiée par le Dr Antoine 
Faure, cardiologue au centre hospitalier de Bastia, qui est appelée à se généraliser dans toute la France pour mieux soigner, 
notamment en zone rurale, ceux qui souffrent de pathologies qui augmentent le risque de maladies cardiaques : personnes 
ayant déjà fait un infarctus, diabétiques, personnes en surpoids, souffrant d’hyper-tension, etc. ARRITTI a rencontré son 
président, François Agostini, et son directeur, Igor Giusti.

Quel est l’objectif  
du programme que vous 
avez initié ? 

François Agostini - Pour les mala-
dies du cœur, la prévention est 
une nécessité absolue pour 
réduire les risques et la mor-
talité. Pour ces patients, il est 
important de pouvoir être pris 
en charge par un protocole de 
soins de suite et de réadapta-
tion (SSR) qui s’échelonne sur 
une vingtaine de séances 
menée sous la responsabilité 
d’un cardiologue de centre hospitalier. 
Trop souvent, cette médecine préventive 
se heurte à des difficultés de suivi par les 
patients qui doivent se déplacer vingt 
fois vers les établissements de Bastia 
ou Aiacciu, alors qu’ils n’en ressentent 
pas nécessairement l’urgence. C’est très 
dissuasif. Et cela d’autant plus quand 
ces patients vivent éloignés dans le 
monde rural. Nous expérimentons 
depuis trois ans, en lien avec les deux 

établissements de santé d’Aiacciu et 
Bastia, une nouvelle organisation de ces 
soins qui permet de limiter beaucoup 
ces déplacements. 
 
Quel est le protocole de soins innovant 
que vous avez expérimenté ? 
François Agostini - Dans l’organisation que 
nous avons mise en place, sur les 20 
séances de soins programmées, seule 

les six premières, et la séance finale 
conclusive, doivent se dérouler en milieu 
hospitalier. Les 13 autres, si le médecin 
cardiologue de l’hôpital en est d’accord 
au vu de l’état de santé du patient, peu-
vent être menées dans chacune des 
maisons de santé pluriprofessionnelles 
de l’île, donc au plus près des patients. 
La difficulté de ces protocoles de santé 
est de bien coordonner soignants et 
patients pour que les rendez-vous soient 
effectifs et les séances réalisées sous le 
contrôle du médecin. Dans chaque 
maison de santé, il y a un organe de 
coordination, ce qui permet cette prise 
en charge. 
 
Quelle plus-value en tire-t-on au plan de 
la santé publique en Corse ? 
Igor Giusti - Suivre 20 séances dans le 
cadre d’une médecine préventive est 
très lourd pour un patient ou une 
patiente qui doit se déplacer à Bastia 
ou Aiacciu, surtout si il ou elle vit dans 
le rural. Du coup, le taux d’abandon 
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Telèfonu (téléphone) : 
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À compléter et à renvoyer à : Arritti - 5 bd Hyacinthe de Montera - 20200 Bastia 
Cuntattu : 06 33 28 62 95 - arritti2@wanadoo.fr - www.arritti.corsica

ARRITTI Abbunàtevi !

Dr François Agostini : « Le 
projet a fait parler de lui au 
niveau national. Le dispositif 
EvaCorse a été présenté au 
ministre des Solidarités et de 
la Santé et il a été vivement 
salué. En expérimentation en 
Corse, il est en évaluation par 
des experts mandatés par la 
CNAM en vue d’une 
généralisation. »



COP29 en Azerbaïdjan 

La vitrine  
du Soft Power 
 
 

Une COP29 en Azerbaïdjan au lendemain de 
l’élection de Donald Trump. Entre un pays 
hôte qui place l’action climatique au plus bas 

de ses priorités, des conflits persistants en 
Ukraine, à Gaza et au Liban, et des États-Unis 
retombés dans le climato-scepticisme, ou du moins 
l’inaction climatique, la recherche de solutions pour 
sauver la planète semble au même point que le 
monde : en proie au populisme, à la démagogie et 
au mensonge. En chiffres, 45 % du PIB de 
l’Azerbaïdjan est lié aux hydrocarbures qualifiés par 
son président de « don de Dieu ». Autrement dit, 
comme pour la COP28 à Dubaï, cet instrument 
permettant de sauver la planète n’est devenu 
qu’une vitrine du Soft Power, à l’instar de la Coupe 
du Monde de football.  
L’année 2024 est déjà marquée par une hausse de 
température de +1,5 degrés par rapport à l’ère pré-
industrielle. Les plus pessimistes (ou les plus 
réalistes ?) diront qu’il est déjà trop tard. D’autres, 
comme les Américains, misent sur les nouvelles 
technologies pour résoudre la crise climatique. La 
Chine, malgré son statut de premier pollueur 
mondial, progresse dans le développement du 
nucléaire et des énergies renouvelables. Et nous, 
dans tout cela, que pouvons-nous faire à notre 
échelle ? 
L’élection de Donald Trump aux États-Unis démontre 
une chose : l’Europe doit se débrouiller seule. 
C’était déjà le cas sous les présidences d’Obama 
et de Biden avec l’Inflation Reduction Act 
notamment, qui, pour un grand allié de l’Europe, 
était une leçon du chacun pour soi. L’Europe doit se 
réinventer, militairement et industriellement, pour 
s’adapter à un monde en mouvement qui ne 
l’attendra pas. 
La Corse, en tant que partie intégrante de l’Europe, 
doit s’inscrire dans cet objectif. Depuis longtemps, 
en matière énergétique, nous avons mené notre 
propre combat. C’est à nous de trouver des 
solutions adaptées à nos contraintes, de 
transformer ces défis en opportunités. Nous devons 
créer des entreprises, initier un dialogue 
méditerranéen sur les enjeux climatiques et nous 
investir, individuellement et collectivement, pour 
sauver notre terre. Et surtout, nous ne devons pas 
détourner le regard de cette maison qui brûle. Ce 
combat est complexe et exigeant, mais il doit nous 
permettre de pleinement nous engager dans les 
enjeux mondiaux contemporains, car la guerre que 
nous sommes en train de perdre est celle du 
dérèglement climatique. n
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par François Joseph Negroni

mo parèU

avant et en cours de soins est important, 
encore plus pour les femmes qui ont 
moins de disponibilité pour s’absenter du 
foyer. En permettant que les deux tiers 
des séances se déroulent à proximité 
du domicile, on réduit de beaucoup ce 
phénomène. Et l’impact de ces soins 
préventifs, ou de rééducation pour une 
personne qui a fait un problème car-
diaque, est largement démontrable car 
les effets en sont directement palpables, 
par les statistiques, et par les progrès 
faits par le patient qui s’essouffle moins, 
qui peut faire lui-même ses courses ou 
son jardin, etc.  Mais le code de la sécu-
rité sociale est très contraignant et jus-
qu’à présent il ne permettait pas déroger 
à l’obligation de procéder à ces soins 
en milieu hospitalier.  
Ce n’est qu’en 2017 que l’article 51 du 
code de la Sécurité Sociale a permis 
d’établir des dérogations, y compris sur 
proposition des acteurs locaux par rap-
port aux réalités rencontrées sur le ter-
rain. Le centre hospitalier de Bastia et 
la fédération corse se sont alors pro-
posés pour expérimenter ici cette com-
plémentarité entre l’hôpital et les mai-
sons de santé. Cette expérimentation 
prend fin en janvier 2025. Elle a com-
mencé en janvier 2022. L’Assurance 
Maladie va la faire évaluer par un cabinet 
spécialisé. Si l’avis est positif, elle pourra 
être généralisée sur l’ensemble du ter-
ritoire français. Mais tous les résultats 
intermédiaires confirment l’intérêt de 
cette expérimentation. 

François Agostini - Ces soins SSR, quand ils 
sont bien menés, diminuent nettement 
le risque de mortalité chez les gens 
atteints de maladies cardiaques, et ils 
impactent aussi positivement certaines 
autres maladies comme Alzheimer.  
À travers les maisons de santé et la 
médecine de proximité, les conseils 
d’activité physique régulière, ou sur l’ali-
mentation, sont mieux acceptés et 
mieux respectés. La cardiologie est un 
domaine où la prévention a une effica-
cité évidente, dont on peut mesurer les 
effets très concrètement, chiffres à 
l’appui.  
Igor Giusti - Les effets positifs sont aussi 
pour les comptes de la Sécurité Sociale. 
Le coût des soins en maison de Santé 
sont moindres qu’en milieu hospitalier. 
Il faut aussi savoir que, si le patient vient 
de loin, par exemple de Balagne pour 
Bastia, le transport sanitaire revient très 
cher à la Sécurité Sociale. C’est aussi un 
gain en temps de transports et en émis-
sions de CO2.  Et, comme toute action 
de prévention efficace, l’exécution de 
ces soins est bien améliorée et cela 
diminue le nombre des hospitalisations. 
Et cela impacte enfin « l’aptitude à vivre » 
de nombreux malades qui retrouvent 
une meilleure santé. Notre expérience 
de dérogation en Corse intéresse beau-
coup d’autres régions. n 
Propos recueillis par F.A.

www.arritti.corsica

Igor Giusti : « Seulement 1 patient sur 5 
qui en aurait besoin bénéficie 
actuellement d'une réadaptation 
cardiaque, principalement en raison de la 
distance entre leur domicile et le centre 
de rééducation. EvaCorse vise à remédier 
à ce problème en offrant une solution de 
proximité. »

Les maladies 
cardio-
vasculaires 
représentent la 
première cause 
de mortalité dans 
le monde, leur 
prévention et 
leur absence de 
récidive sont des 
enjeux majeurs 
de santé 
publique.

“



Pensez-y !
Vous pouvez vous abonner en ligne
www.arritti.corsica/abbunamentu

Francia), ma custruìscenu belle parsoni è 
e rèndinu felici ! A lingua hè festa, cantu, 
amicizia scumpartuta, piacè ! Era cun-
tentu cum’un pìchju Filippu Hamel quan-
d’ellu hà vistu affaccassi i zitelli di Scola 
Corsa nant’à a scena, apperlamanu, per 
cantà inseme di e so vuciucce stridente, 
pò corre dopu da pertuttu, mughjendu, 
scaccanendu, durante u cuncertu. Era a 
so serata è ne prufittàvanu, beati ! Per 
Filippu Hamel stu bellu intusiàsimu hè 
segnu d’una vera ella rièscita digià per 
Scola Corsa ! * 
Cumpiemu ss’articulettu cù un ringraziu 
tamantu à tutti l’artisti ch’anu datu u so 
tempu è u so core per sustene e nostre 

Stu 9 di nuvembre 2024 in Biguglia, 
à u spaziu culturale Carlu Rocchi 
ch’averà sicuramente intusiasmatu 

da l’altru mondu quellu chì li hà datu u 
so nome, Scola Corsa festighjava e so 
scole à l’invitu di quella di Biguglia. Un 
appuntamentu di friscura cù tutta sta 
bella giuventù ! Di vede ssi zitelletti digià 
impegnati anch’elli dapoi quattru anni, è 
chì s’àprenu à a vita cù a lingua corsa 
cum’è mutore di a so furmazione d’omi 
è di donne di dumane, hè magnìficu ! 
Amichi lettori, cunniscite avà a vuca-
zione di sta scola creata in u 2020 da 
imparà di manera immersiva è efficace 
a nostra lingua da ch’ella ritrovi tutta a 
so piazza à u senu di a sucietà corsa. 
Scola Corsa hè nata da uni pochi di 
vuluntà, frà e quale Francescu Alfonsi 
ch’hà sapiutu impegnà ghjente cum’è 
Ghjiseppu Turchini, u presidente di a 
Federazione dapoi u principiu, chì face 
un travaglione cù tutte e squatre messe 
in ballu dapoi quattru anni. Troppu 
mondu hè disgraziosamente smenticatu 
ch’ùn si pò cità à tutti, ma ci vole à salutà 
l’impegnu cutidianu di i presidenti di e 
scole, quelli d’eri sempre prisenti in a 
vita di e scole, è quelli d’oghje impe-
gnati dapoi un pezzu dinù cum’è 
Pasquale Castellani in Bastia, 
Ghjuvan’Michele Dominici in Biguglia, 
Ghjulia Cesari in Corti, Sebastianu 
Antoniotti in Sàrrula Carcupinu. 
L’impegnu maiò dinù di a direttrice, 
Anna Catalina Santucci, di e maestre è 
di l’aiute materne di tutte sse scole chì 
sò à u cuntattu u più strettu di i cinnini 
per dalli u suchju, a voglia, a forza d’am-
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Scola Corsa 

Tesoru d’avvene pè a nostra lingua ! 
 
Ciò chì sprime a realità d’un pòpulu, a so lea trà e generazioni, e so brame d’avvene, più chè a cultura, hè a so lingua ! 
Perch’è ghjè a lingua chì face a cultura, ancu sè ben intesa ci partecipèghjanu assai a terra, e tradizioni, l’esse umanu. Ma 
tuttu què si sprime cù a lingua chì porta da tempi landani sin’à l’oghji è l’evuluzioni chì a scrìvenu in a mudernità, tuttu ciò chì 
face l’ànima d’un pòpulu. 
A lingua hè u nostru tesoru. È pè a lingua, u nostru tesoru d’avvene hè l’imparera, a vuluntà di tramandala à e nove 
generazioni, da ch’ella cuntinueghji à fà pòpulu. 
Scola Corsa hè un urdignu magnìficu da sustene è da sviluppà pè a nostra lingua, ma sopratuttu pè u nostru avvene cullettivu. 
Mondu ringrazii à tutti quelli chì s’impègnanu da ch’ellu campa st’associu : militenti, maestre, aiute materne, parenti, eletti, 
sustegni da tutte e mamme, artisti, imprese, dunatori… site a forza viva di e nostre scole !

parà, di capisce più chè l’impurtanza, u 
piacè di campà in a so lingua da ch’ella 
diventi torna una lingua materna ! 
 
Stu 9 di nuvembre, avìanu tutti un 
invitatu di pesu, Filippu Hamel, frà i 
fundatori di e Calendreta, e scole immer-
sive in lingua occitana ch’hà cuntatu più 
chè a stòria di sse scole, a filusufìa, a 
pedagugìa è i risultati di l’insignamentu 
immersivu, è tuttu u bè ch’ellu porta. 
Arritti rivenerà di sicuru à parlà di ciò 
ch’ellu ci ampara Filippu Hamel, à tra-
versu sse scole immersive chì non sola-
timente rièscenu (i licei baschi è brittoni 
per un dettu sò frà i megliu nutati di 

LinguaLingua

L’artisti impegnati.



scole, era una magnìfica serata, cù a par-
tecipazione di Evelaine Fontana (ani-
matrice), Patrizia Gattaceca, Francine 
Massiani, Elisa Tramoni, Romain 
Dominici, Michè Dominici, I Pignotti, 
Eppò ! Bella sulidarità chì s’hè cuncreti-
zata dinù cù a bellìssima creazione 
offerta cum’è un innu à a nostra lingua ! 
Cù parulle di Ghjuvanni Terrazzoni, à a 
dumanda di Michè Dominici ch’hà scrittu 
a mùsica è mubilizatu uni pochi d’artisti 
« Scola Corsa » oghje hè dinù una can-
zona per fà cresce e nostre scole. 
Sciaccamanate à elli, è longa è bella vita 
à Scola Corsa ! n 
Fabiana Giovannini. 
 
* À nutà a prisenza dinù à st’appuntamentu di u 
presidente di l’Esecutivu Giliu Simeoni, a 
cunsigliera territuriale Nadina Nivaggioni, u merre 
di Bastia, Petru Savelli (è a so aghjunta à a lingua 
Mattea Lacave) è ben intesa u merre di Biguglia, 
Ghjuvan’Càrulu Giabiconi, è i so aghjunti frà i quali 
u primu aghjuntu Natale Tomasi, presente dinù 
Francescu Alfonsi è mondu altri sustegni, tutti 
impegnati assai à a rièscita di Scola Corsa.
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Da manca à dritta, u merre di Biguglia, Ghjuvan’Carlu Giabiconi, Philippe Hamel, Ghjuvan’Michele Dominici, Ghjiseppu Turchini, Michele Dominici, Évelaine 
Fontana. Ritrattu di dritta, i rispunsèvuli di e scole è e maestre.

Lin
gu

aLin
gu

a

Sè vo ùn ci èrate à u Spaziu Culturale di 
Biguglia stu 9 di nuvembre, pudete sempre 
sustene e scole è i so zitelli. Eccu u leame, 
tutti i doni sò benvenuti ! Bisognu ci hè !  
 
www.helloasso.com/associations/scola-corsa

Cum’è un innu à l’avvene, eccu stu bellìssimu cantu creatu à postu per 
Scola Corsa, parulle di Ghjuvanni Terrazzoni, mùsica è accunciamenti di 
Michè Dominici. Ci partecipèghjanu dinù Arrigu Olmeta, Eppò, Romain 
Dominici, Fabrice Andreani, Elisa Tramoni, Fiara Nova, l’elevi di 
SpartiMusica, Clement Albertini, Francine Massiani, Patrizia Gattaceca, 
Nicolas Giustiniani, Celestina Acquaviva, I Pignotti. Da ringraziali tutti ! 
« Simu felici è assai fieri di prisentavi a canzona “Scola Corsa”, ùmile 
petricella ch’avemu vulsutu purtà à quessu edifiziu cumunu, ch’oghje più 
chè mai hà bisognu di a nostra presenza. Sò tante voce intrecciate, d’omi è 
donne, chì spèranu di vede torna cresce è campà a nostra scola, a scola 
d’un pòpulu sanu » hà dettu Michè Dominici à nome di tutti. 
Pudete truvà per cantala dinù u pìcculu filmettu di a canzone nant’à u situ 
è u retale di Scola Corsa. È spartìtelu !

SCOLA CORSA

Ad ogni passu 
S'apre u chjassu 
Cresce l’impegnu è a primura 
Nasce u geniu di a cultura 
In ogni locu 
Cum’è un ghjocu 
A lingua sparta à tutte l’ore 
Degna si spanna in ogni core 
 
Corsa hè Fiera d’esiste 
Quessa scola chì trattene 
Ciò ch’à u pòpulu li vene 
Corsa hè Fiera d’esiste 
Quessa scola chì mantene 
 
U nostru tesoru d’avvene 
Cum’è un bisognu 
Più ch’è un sognu 

Quì ogni brama piglia vita 
Risponde è chjama à l’infinita 
Sò mille spere 
Mosse sincere 
Da pudè tesse un altra vìa 
Esse sè stessi in armunìa 
 
Corsa hè Fiera d’esiste 
Quessa scola chi trattene 
Ciò ch'à u pòpulu rivene 
Corsa hè Fiera d’esiste 
Quessa scola chi mantene 
 
U nostru tesoru d’avvene 
Corsa hè Fiera resiste 
Quessa scola da sustene 
Pè e generazione da vene.
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AttualitàAttualità

Le Pape François attendu à Aiacciu 

Une extrême attention portée à la Corse 
 
À l’heure où nous mettons sous presse, la nouvelle qui a largement fait le tour des rédactions de France et de 
Navarre n’était pas encore officiellement confirmée par le Vatican. Mais le Pape pourrait être en Corse le 15 
décembre prochain, peut-être même les 14 et 15 décembre. 
C’est un évènement historique pour l’île. Jamais un Pape n’avait foulé le sol de Corse, sauf peut-être la légende 
qui prête à Saint-Pierre le fait d’y avoir fait halte lors de sa mission de christianisation… 

Que l’on soit ou non chrétien, c’est 
un évènement fort en symbole. 
Le Pape est un homme d’État. 

La France est contrainte de l’accueillir 
par la présence du gouvernement, voire 
du président de la République dans l’île. 
Ce qui ne peut pas être anodin et peut 
s’accompagner de discours ou d’atten-
tions, surtout dans les circonstances d’un 
dialogue engagé dans le cadre du pro-
cessus de Beauvau pour l’octroi d’un 
statut d’autonomie. Comment faire abs-
traction des attentes insulaires ? 
 
C’est historique pour la Corse, île 
longtemps protégée par la papauté, 
qui s’est offerte au christianisme depuis 
le Ve siècle au moins, a été au cours des 
siècles propriété du Vatican, et a tou-
jours intimement mêlé ses aspirations 
de dignité et de liberté à la religion 
catholique, notamment lors des révo-
lutions de Corse, jusqu’à se donner en 
1735 la Vierge Marie comme Reine, un 
chant à sa gloire comme hymne 
national, le Diu vi Salvi Regina, et la date 
de sa nativité comme Festa di a Nazione.  
De plus, fatigué par les maladies de l’âge, 
malgré tout extrêmement sollicité, le 
Pape est très attendu partout et jusque 
dans des pays et villes les plus puis-
santes, comme à Paris, où enfle la polé-
mique depuis l’annonce de sa venue en 
Corse. 
Aussi la venue de François dans un tel 
contexte a quelque chose de surpre-
nant pour bon nombre de gens, elle est 

très certainement le signe d’une extrême 
attention portée à la Corse.  
 
Bien sûr le cardinal François Bustillo 
n’est pas pour rien dans cette venue. 
Bien sûr aussi, la curiosité d’un peuple 
qui a salué avec fierté sa nomination 
comme Cardinal jusqu’à venir très nom-
breux pousser une clameur remarquée 
par le Pape lors de la cérémonie à Rome 
le 30 septembre 2023. Bien sûr toute 
l’histoire brièvement rappelée ci-dessus 
et l’attachement de la Corse à l’ordre 
franciscain. Mais aussi l’attention du Pape 
François auprès « des plus petits », les 
enfants, les pauvres, les migrants, et l’ex-
pression vaut également pour les petits 
peuples, les îles. Il est un des rares Pape 
à s’être rendu en Sardaigne, en Sicile, à 
Malte… à Marseille aussi qui n’était pas 

que le signe d’une attention portée à la 
France mais surtout d’un intérêt très fort 
pour la Méditerranée. Le Pape est très 
sensible au destin de Mare Nostrum et 
des peuples qui la composent. Il porte 
une attention particulière à la coopéra-
tion, à l’espoir que cela peut engendrer. 
Et le thème même du colloque qui l’an-
nonçait dans l’île « La religiosité popu-
laire en Méditerranée » confirme ce grand 
intérêt. Au-delà de tout cela, on se plait 
à croire qu’il est très certainement 
curieux d’approcher ce qu’est l’âme 
corse. C’est un immense honneur. Et ses 
paroles, les premières officielles direc-
tement consacrées à la Corse, sont très 
attendues.  
 
Reste la grande complexité d’orga-
nisation que cela pose dans une ville 
aussi contrainte qu’Aiacciu. Rien que de 
l’extérieur, forces de sécurité, cardinaux, 
curie et confréries corses… cela fait déjà 
un paquet de monde à accueillir, loger, 
nourrir. Et le peuple des fidèles, ajac-
ciens et corses, leur acheminement… 
Très certainement, la ville, au moins sur 
le parcours non encore connu, sera bou-
clée à la circulation automobile, des 
navettes probablement mises en place 
et un accès compliqué au Casone où il 
pourrait célébrer une messe, encore plus 
à la cathédrale d’Aiacciu où il devrait 
faire une halte. 
On n’en sait pas plus pour l’instant. Mais 
un grand moment nous attend. n 
F.G.

Dolu 

S’hè spentu Ghjuvan Ghjàcumu Albertini 
 

Ghjuvan Ghjàcumu Albertini fù unu di i primi capimachji di l’ARC è di l’UPC. Era un omu fattu 
di rispettu è di fideltà. Fideltà à a so terra, à a so cultura, à a so lingua è à a so lotta pà a 
libertà. Rispettu à i so ingaghjamenti pulìtichi, à l’ARC, à l’UPC, à Edmond è à Max. 

Dopu à l’avenimenti d’Aleria, hà giratu a Francia par pupularizà a lotta autunumista. Quantu 
semu, chì èramu tandu studienti in cuntinentu, chì l’avemu intesu parlà di a Corsica è chì, dopu, 
avemu dicisu di turnà à campà in u nostru paese ? 
Puntellu di l’ARC in l’annate sittanta, Ghjuvan Ghjàcumu Albertini hà participatu à i principii d’Arritti, 
è hè sempre firmatu fidu à u nostru ghjurnale. S’era ritiratu in Corti, a so cità. 
À tutti i soi, parenti è amichi, Arritti manda e so cundulianze sincere è afflitte. n
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Toute société 
humaine, pour 
ne pas être 

entièrement sou-
mise à la loi de la 
jungle, a besoin 
d’un minimum d’en-

semble de lois. Mais elle reste 
dominée par « les forts ». La loi freine, 
canalise, « amortit » leur force pour 
que les moins forts ne soient pas 
réduits en total esclavage. La solu-
tion idéale, finale, serait que les forts 
mettent leurs capacités naturelles ou 
acquises par chance, au service de 
la collectivité par solidarité, par 
humanisme. Certains croient dans un 
avenir plus ou moins lointain à ce 
progrès moral et ils sauvent leur 
dignité en œuvrant en ce sens. 
D’autres pensent que les faibles n’ont 
d’autres choix que de s’unir pour se 
libérer. Les humanistes et les révo-
lutionnaires. 
Aussi le meilleur équilibre du 
moment, celui dont se flattent les 
« démocraties » est-il très relatif, plein 
de rapports de forces, de domination 
et de toute façon fragile, susceptible 
de régression à la moindre secousse. 
Il y a longtemps que le progrès maté-
riel, technique et scientifique ne 
garantit plus des aubes radieuses aux 
peuples les plus avancés. 
L’oppression de l’homme par 
l’homme, de peuple à peuple, reste 
fondamentalement naturelle. 
Lacordaire n’a émis qu’une lapalis-
sade ? Malheur au peuple qui ignore 
cette évidence. 

Le peuple corse, petit par nature, 
donc faible, sans espoir de retour, 
n’a aucune chance de pouvoir 
imposer quoi que ce soit à quiconque 
mais a toutes les chances de plier 
sous la loi des autres. C’est ainsi qu’il 
est voué sans cesse au rôle de peuple 
colonisé depuis la nuit des temps. Il 
a survécu comme il a pu. Il s’est 
défendu de même. C’est le terrible 
destin qui lui est dévolu. Son âme 
s’est forgée, avec plus ou moins de 
bonheur, à l’éternelle défense, sous 
peine de mort. 
Aujourd’hui rien de changé. Faible à 
jamais il a besoin de la loi pour s’af-
franchir, sa loi, non pour dominer, 
pour briser, pour conquérir, mais pour 
vivre chez lui, sur sa terre. 
Il a besoin d’être reconnu comme 
peuple à la face du monde et avec la 
plénitude de ses droits. Il a besoin 
de son autonomie sans laquelle 
l’Europe de 1992 l’avalera comme 
un boa. Il a besoin de la loi pour avoir 
des échanges maîtrisés et pour 
conserver sa terre. 
 
La dérision est que lorsqu’il 
réclame la loi pour sa survie les 
colonialistes le montrent du doigt et 
l’accusent d’être rétrograde, violent, 
raciste, xénophobe, voué aux pires 
troubles et à la déchéance. Pour eux 
son progrès moral passerait par sa 
soumission et par sa mort. 
Le burlesque est que certains de ses 
éléments auto-colonisés sont prêts à 
le croire. 
Le tragique est qu’il en existe 

quelques-uns prêts à se battre allè-
grement et sans le savoir comme des 
harkis. 
Le comique et le sinistre est aussi 
que des Corses authentiques et des 
allogènes sincères trouvent que ce 
déjà cadavre est trop récalcitrant et 
devrait leur épargner des soubresauts 
grotesques. 
Le triste et le dangereux de ce spec-
tacle est que ce peuple est mal en 
point mais pas encore mort, qu’il 
réagit, qu’il se décolonise, laborieu-
sement, qu’il va secouer dur. 
 
La lucidité, l’intelligence, pour ne 
pas dire la simple justice ou le bon 
sens, commandent qu’on l’aide dans 
cette convalescence. Il est dans l’his-
toire des peuples des convalescences 
irréversibles. 
Convalescence il y a, agitée ou 
apaisée, ce sera selon… le choix qu’on 
lui laissera en définitive.  
Le seul. n

St’edituriale di Màssimu Simeoni hè statu scrittu di ghjennaghju 1989. Una lezziò di 
filusufìa è di pulìtica… U pòpulu corsu hà bisognu di e so pròpie lege.

« Le fort et le faible… » 
par Max Simeoni

« Entre le fort et le faible, c’est la liberté qui opprime et la loi qui affranchit » 
Lacordaire.
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AmbienteAmbiente

Attaques contre U Levante 

Soutien total 
 
U Levante est une des rares associations qui osent aller au bout de ses dénonciations pour défendre l’environnement et les 
lois mises en œuvre pour le préserver. Un travail ingrat, ardu, qui en coûte au porte-monnaie, au temps et à l’énergie de ses 
militants. Et les cible particulièrement.

Depuis des années, dans 
la mesure de ses 
moyens, l’association 

este en justice quand c’est néces-
saire et, presque toujours, elle 
gagne. Non pas de l’argent comme 
l’affirment ses détracteurs, mais la 
satisfaction de faire respecter l’en-
vironnement dans un combat de 
David contre Goliath. Les contre-
venants sont bloqués dans leur 
projet et condamnés à des 
amendes au Tribunal administratif, 
en Cour d’appel et jusqu’en 
Cassation lorsque l’affaire y est 
portée. 
Pour cela, par dépit, par vengeance, 
ou pire, pour tenter de l’intimider, 
l’association est régulièrement atta-
quée et calomniée dans la presse. 
Parfois plus. À plusieurs reprises 
dans l’histoire, les membres  
d’U Levante qui fonctionnent en 
collégiale, ont été menacés, ou pire, 
victimes d’attentats ou de tentatives. 
C’était déjà beaucoup. 
 
Depuis quelques temps, la violence 
avec laquelle ils sont pris pour cibles 
s’organise, et c’est très inquiétant. D’autant 
qu’on peut s’étonner du manque de réac-
tion pour l’heure au sein de la classe 
politique pour dénoncer ces comporte-
ments qui s’apparentent davantage à des 
dérives mafieuses qu’à des arguments 
en défense. Une telle hargne interroge. 
Accusations montées de toutes pièces, 
arguments mensongers, campagnes de 
communication orchestrée avec des 

diffamer de la sorte sans s’attendre à des 
retours de manivelle ? Bien évidemment 
U Levante a porté plainte. ARRITTI lui 
apporte son total soutien. 
 
Cette vidéo a été réalisée par un col-
lectif qui se dit « citoyen » appelé « En 
vert et contre tout » apparemment créé il 
y a deux ans accusant l’écologie « ins-
trumentalisée à des fins politiques ». À 
noter que les associations Le Garde ou 
U Levante sont totalement apolitiques. 
Ce collectif, dont les auteurs sont ano-
nymes, s’exprime par Youtube interposé. 
Ils ont ainsi réalisé une vidéo en février 
dernier concernant le Domaine de 
Mùrtuli qui lui aussi prend régulièrement 
pour cible U Levante. Comme par hasard. 
À noter que tous les procès intentés 
contre l’association par son fondateur 
Paul Canarelli ont été perdus. Cinq 
plaintes, d’ailleurs toutes dénoncées 
comme « procédure abusive » par le juge ! 
Condamné à plusieurs reprises, c’est bien 
sûr, à l’entendre, les associations de 
défense de l’environnement qui seraient 
les méchants de l’histoire ! Car lui se dit 
inattaquable au prétexte d’une offre tou-
ristique grand luxe dans un environne-
ment exceptionnel (dont il ne peut 
remercier que Dame Nature), mais qu’il 
a investi au détriment des lois, d’ailleurs 
pas que environnementales. 
Difficile de ne pas voir dans ces deux 
« contre-attaques » une intention orches-
trée… sur 10 vidéos figurant sur leur page 
Youtube, quatre concernent la Corse (une 
Mùrtuli, trois le domaine de Saparella). 
Dans sa présentation, ce collectif carica-
ture la démarche citoyenne écologiste 

moyens conséquents… on insulte, 
on diffame, on menace. 
Le 19 novembre, Gabriel Xavier 
Culioli comparaîtra devant le 
Tribunal administratif pour diffa-
mation et injures publiques à l’en-
contre d’U Levante dans le cadre 
de l’affaire Saparella*. L’association 
ne s’est pas laissée intimidée, elle a 
poursuivi son détracteur et appelle 
au soutien le jour de l’audience. 
Le 2 novembre, les choses vont 
encore plus loin. Julien Peretti, pro-

priétaire du domaine de Saparella, accuse 
une « garde rapprochée » d’U Levante 
d’avoir voulu le racketter… Il vise direc-
tement sa porte-parole, Michèle Salotti, 
et laisse entendre qu’elle aurait envoyé 
« des gens très proches » réclamer 300.000 
€ en échange de retirer sa plainte. Mais 
qui peut croire pareille ineptie ? C’est 
asséné avec un tel aplomb sur une vidéo 
qui tente d’inverser les rôles qu’on en 
reste sans voix ! « Qui est cette Michèle 
Salotti, qui est cette femme, quel est son 
entourage pour pouvoir prétendre la 
blanche colombe qui défend la Corse (…) 
c’est du racket, ils veulent mes ronds (…) 
c’est le monde à l’envers, on est chez les 
fous »… Effectivement, on est chez les 
fous. 
Et de poursuivre en accusant « ces gens 
sont des voleurs, ces gens-là sont la vraie 
pègre de l’île, ces gens-là se cachent derrière 
des systèmes »… Si les défenseurs de l’en-
vironnement étaient « un système » qui 
manipule et s’enrichit, cela se saurait. M. 
Peretti se rend-t-il bien compte de l’ex-
trême dangerosité de ses propos ? Sait-
il qu’on ne peut pas en toute impunité 

Rassemblement 
de soutien à 
Julien Peretti  
en décembre 
2023, suite à  
la demande de 
démolition de la 
Cour d’appel de 
Bastia. Déjà  
à l’époque  
les propos  
tenus étaient 
mensongers  
et outranciers. 
Ce 2 novembre 
une nouvelle 
étape dans la 
diffamation  
et dans la 
manipulation de 
l’opinion a été 
franchie.

* Concernant le Domaine de Saparella, à noter, contrairement à ce 
qui est affirmé depuis des mois, que U Levante (avec d’ailleurs 
l’association Le Garde) n’a jamais « attaqué » les maisons familiales 
construites par les ancêtres de la famille Peretti. En 2011, elle a 
déféré en justice des permis de construire délivrés pour des 
constructions neuves qui étaient destinées à développer une nouvelle 
activité touristique sur une partie inconstructible et vierge de toute 
activité touristique du littoral de Coti Chjàvari. Idem à Mùrtuli, 
l’aspiration à bâtir un tourisme pour une clientèle fortunée n’est pas 
en cause, ce qui l’est c’est la privatisation de la plage à leur profit, 
des constructions sans permis, hors règles d’urbanisme, bref le fait 
que le domaine soit une zone de non-droit.

Michelle Salotti, une intégrité 
que nul ne peut contester.
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en Corse : « pourquoi écologie contre déve-
loppement, tribunal contre dialogue, nature 
contre progrès ? » alors qu’il ne s’agit bien 
sûr pas de s’opposer au développement, 
mais tout simplement de le faire dans 
les règles et le respect de la démocratie 
dont on évite bien évidemment de parler 
ici*. 
Il dénonce le détournement de « l’argu-
ment écologique » par des « militants acti-
vistes sectaires extrémistes », qu’il accuse 
de faire de la propagande « sur l’opinion 
pour l’amener à avoir et à appuyer cer-
taines idées ». Un véritable argument de… 
propagandiste ! Ci hè da ride s’ùn purtava 
micca à pienghje.  
 
Dernier élément à déplorer, le monde 
associatif, et particulièrement les asso-
ciations de défense de l’environnement, 
dont le poids a été considérable dans la 
prise de conscience du peuple corse 
pour bâtir son avenir, est vu de plus en 
plus aujourd’hui comme un empêcheur 
de tourner en rond par des intérêts privés 
particulièrement coriaces, et il est d’au-
tant plus ciblé qu’une part de la famille 
nationaliste dérive elle-même pour 
prendre ses parts de marchés… Le couple 
nationalistes/associatifs ne fonctionne 
plus depuis une dizaine d’années et c’est 
peut-être un des éléments clés de 
nombre de dérives et aussi de la désillu-
sion actuelle au sein du peuple corse de 
tout ce que le nationalisme a pu apporter 
en 60 ans de luttes. 
Inquiétant, très inquiétant… n 
Fabiana Giovannini.

Le 26 octobre 2024, Muhammad Khalid 
Hanafi, ministre taliban de la promotion 
de la vertu et la répression du vice, 

annonce la promulgation d’une nouvelle loi, 
intimant les femmes au silence. Aucune 
femme ne pourra entendre la voix d’une de 
ses consœurs, plus aucun chant, plus aucun 
bruit, elles devront privilégier le chuchote-
ment lors de leur prise de parole. Le ministre 
taliban va plus loin encore, « même quand 
une femme prie, et que d’autres femmes pas-
sent à côté, elle doit s’abstenir de prier trop fort, 
pour ne pas être entendue ». En cas de non-
respect, elles seront arrêtées et envoyées en 
prison, voire lapidées, Muhammad Khalid 
Hanafi étant en faveur de ce changement de 
punition attribuée aux femmes, uniquement.  

Depuis le retour au pouvoir des talibans à 
l’été 2021, les femmes afghanes ont vu leurs 
droits et leurs libertés annihilés par l’inter-
prétation sectaire de la Charia. De nombreuses 
lois ont été adoptées, supprimant d’abord 
leur droit à l’éducation, puis à la réunion dans 
certains lieux, jusqu’à leur moyen d’exprimer 
leur identité.  
Il n’y a plus de femmes dans les rues 
d’Afghanistan, juste des ombres de tissus, 
sans visage et désormais sans langage.  
Un bouleversement pour les organisations 
de protection des droits de l’Homme, qui 
déjà le 27 août 2024 avait demandé l’abro-
gation immédiate d’une loi décrite comme 
étant « intolérable », promulguée par le minis-
tère de la vertu et de la prévention du vice. 

Cette loi réduisait, elle aussi, la voix des 
femmes au silence et les privait de leur auto-
nomie individuelle. Il était imposé aux 
femmes de se couvrir le visage et le corps 
entièrement en quittant la maison et veiller à 
ce que leur voix ne soit pas entendue.  
Volker Türk, Haut-Commissaire des Nations 
Unies aux droits de l’Homme, avait alors 
demandé aux autorités de facto d’abroger 
immédiatement cette loi, pour violation fla-
grante des obligations de l’Afghanistan aux 
droits de l’Homme.  
Cet appel, s’il avait été entendu en août, est 
désormais lui aussi rendu de nouveau au 
silence. n Dominica Tafanelli.

Afghanistan 
Le chant du silence

Communiqué du 07.11.2027 

U  Levante, Le Garde et  
Michelle Salotti portent plainte 
pour diffamation, injures et 
incitation à la violence 
 
 

La violente campagne de haine et de calomnies contre les associations  
U LEVANTE et LE GARDE, et notamment contre Michelle Salotti, organisée par 
des membres de la famille Peretti et certains de leurs soutiens, comporte une 

nouvelle accusation infamante : depuis plusieurs jours circule une vidéo sur YouTube 
dans laquelle M. Julien Peretti, propriétaire du domaine de Saparella, accuse 
nommément Michelle Salotti de racket et prétend avoir été contacté par des proches 
de l’association qui lui auraient réclamé 300 000 € pour « retirer leur plainte » (c’est-
à-dire l’action en démolition sous astreintes de cinq des sept constructions illégales 
édifiées sur le domaine de Saparella, affaire actuellement devant la Cour de 
cassation). 
Poussant l’ignominie encore plus loin, M. Peretti qualifie de « voleurs » et de membres 
« d’une pègre », les responsables de U LEVANTE et du GARDE et appelle les Corses à 
les « enterrer », ce qui s’apparente à une incitation très directe à la violence physique. 
M. Peretti prétend détenir des « preuves » de cette « tentative d’extorsion » et affirme 
que la justice serait au courant. 
U Levante et le GARDE invitent M. Peretti à rapidement saisir la justice de ces 
prétendues « preuves ». 
U LEVANTE et le GARDE, ainsi que Michelle Salotti, porteront plainte pour 
diffamation, injure et incitation à la violence contre l’auteur de ces propos et ceux qui 
les diffusent, sauf à ce que Julien Peretti les démente dans la semaine et rende 
public son démenti. n

Shahla 21 ans, 
photographiée à 

Kaboul le 22 avril 
2024, pour 

l’exposition NO 
WOMAN’S LAND par 

Mélissa Cornet et 
Kiana Hayeri.
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DISSOLUTION DE SOCIÉTÉ 
NERA 

SARL en liquidation 
au capital de 500 euros 

Siège social : ROUTE DU CAP, 3 RTE TERRA 
CORSA, 20200 VILLE-DI-PIETRABUGNO 

RCS BASTIA 903096154 
Suivant délibération de l’assemblée générale extraordi-
naire du 28/10/2024, les associés ont décidé la disso-
lution anticipée de la société à compter du 28/10/2024 
et sa mise en liquidation. 
L’assemblée générale a nommé comme liquidateur PAYAN 
GHJULIA, demeurant 10 RUE LOUIS BARBIER 76540 VAL-
MONT et lui a conféré les pouvoirs les plus étendus pour 
terminer les opérations sociales en cours, réaliser l’actif et 
acquitter le passif. 
Le siège de liquidation est fixé à l'adresse du liquidateur, 
soit 10 RUE LOUIS BARBIER 76540 VALMONT. C’est à 
cette adresse que la correspondance devra être envoyée et 
que les actes et documents concernant la liquidation devront 
être notifiés. 
Le dépôt des actes et pièces relatifs à la liquidation sera 
effectué au greffe du tribunal de commerce de Bastia. 

Pour avis, le liquidateur

AVIS DE CONSTITUTION 
Le 2 octobre 2024, suivant acte sous seing privé, il a été 
constitué une société représentant les caractéristiques 
suivantes : 
Dénomination sociale : ALCEDO 
Forme : Société par actions simplifiée 
Capital : mille euros, divisé en cent actions de dix euros cha-
cune. 
Siège : 8, rue des Zéphyrs, 20200 Bastia 
Objet social : formation artistique, production de spectacle, 
production et édition musicale, enseignement de la musique 
par tous moyens conventionnels et technologiques (visio, 
e-formation), commercialisation et valorisation liées à la 
musique, aux oeuvres musicales et aux produits associés 
à la musique et plus généralement toutes opérations de 
quelque nature (qu'elles soient économique, juridique, 
financière, civile ou commerciale) pouvant se rattacher 
directement ou indirectement à cet objet ou à tous les 
objets similaires connexes ou complémentaires. 
La participation directe ou indirecte de la société à toute acti-
vité ou opération industrielle, commerciale ou financière, 
mobilière ou immobilière, en France ou à l'étranger sous 
quelque forme que ce soit dès lors que ces activités ou opé-
rations peuvent se rattacher directement ou indirectement 
à l'objet social ou à tout objet similaire connexe ou com-
plémentaire pouvant favoriser son extension ou son déve-
loppement. 
Durée : 99 ans 
Président : est nommé présidente, pour une durée illimitée, 
Madame Olivia CESARI, née ASSANTE, née le 11 novembre 
1979 à Marseille, de nationalité française, demeurant 8, 
rue des Zéphyrs, 20200 Bastia 
Immatriculation : la société sera immatriculée au registre 
du commerce et des sociétés de Bastia. 

Pour unique insertion. La présidente

AVIS 
Par assemblée du 25 octobre 2024, les associés de la 
société PAMAT, société civile en liquidation amiable au 
capital de 1524,49 € dont le siége de liquidation est lieu-
dit Arbucetta 20620 BIGUGLIA (421 081 902 RCS Bastia), 
ont approuvé les comptes de liquidation, déchargé le liqui-
dateur de son mandat et constaté la clôture de liquida-
tion. 
Les comptes de liquidation seront déposés au greffe du 
Tnbunal de commerce de Bastia.

POUR EXTRAIT, LA SELARL CASANOVA  
& BENEDETTI, GREFFIER

GREFFE DU TRIBUNAL DE COMMERCE -  
BP 345 - 20297 BASTIA CEDEX

Suivant jugement du 05/11/2024, le Tribunal de 
Commerce DE BASTIA a prononcé : La clôture pour 
insuffisance d'actif concernant la liquidation judi-
ciaire de : BOSCO GROUPE (SARL) - Holding - Lieu 
Dit Suertello Moriani Plage 20230 SAN-NICOLAO - 
804 236 024 RCS Bastia 
 
Suivant jugement du 05/11/2024, le Tribunal de 
Commerce DE BASTIA a prononcé : La clôture pour 
insuffisance d'actif concernant la liquidation judi-
ciaire de : SCB STORE (SARL) - Achat Vente de mar-
chandises - stade Armand Cesari 20600 FURIANI - 
794 055 749 RCS Bastia


